## Presentación al número

Para el Comité Editorial es un gusto darle la bienvenida al número 39-74, correspondiente a julio-diciembre 2023. Con una variedad de miradas y análisis sobre *Nuestra América*, desde lo latinoamericano y el sur global, con una convergencia de lo académico y la praxis social, esta es nuestra revista que se construye con el aporte de todos y todas.

Iniciamos el número con el aporte del sociólogo y politólogo español Dr. Tomás Calvo-Buezas, quien nos presenta los resultados de la macroencuesta en el artículo "Cambio de



valores y de religiosidad en Costa Rica, América Latina y España (1993-2019)". Su texto nos acerca, por medio de la investigación cuantitativa, a la percepción en población juvenil latinoamericana en etapa escolar sobre temas relacionados con el machismo, la moral sexual, la religiosidad y el grado de felicidad, en países como Cuba, Costa Rica y España.

Dos sociólogas costarricenses, Yamileth García Chaves y Yolanda Pérez Carrillo, nos amplían el panorama sobre los desafíos comunitarios durante el confinamiento por el SARS-CoV-2. El artículo titulado "Nuevas estrategias de participación y comunicación en organizaciones comunitarias en un contexto de pandemia. El caso de las comunidades del cantón de Naranjo, Costa Rica"

es resultado del trabajo de extensión universitaria ligado a la Escuela de Sociología de la Universidad Nacional, Costa Rica. El trabajo con grupos focales permitió el acercamiento a los retos comunitarios en un contexto inédito de nuestra historia.

De igual manera, el artículo siguiente nace en el seno de la extensión universitaria esta vez ligada a las artes. Así es como el coreógrafo y bailarín latinoamericanista, Carlos Morúa Carrillo, nos invita a soñar adentrándonos en una interesante actividad académica, "Los Encuentros Internacionales Artísticos Humanistas (2015-2023)" los cuales, en calidad de director y productor, brinda las diversas experiencias sistematizadas en estos acercamientos, en donde la danza fue punto angular del arte para la transformación social.

Una contribución muy importante y valiosa para nuestra revista es la del Dr. Ashwani Kumar. Este poeta, académico y politólogo nos aporta un apreciable texto desde la India, el cual inaugura nuestra sección de Literatura con un análisis crítico de la poética afrocaribeña y los dalits, con el ensayo titulado "Un estudio comparado de la voz femenina en la poesía del pueblo marginado del sur global". El ensayo nos brinda, desde su mirada, un análisis de las opresiones históricas y estructurales de mujeres, que han alzado la voz a través de la creación lírica. Valga este momento de inicio al número, para agradecer al Dr. Ashwani Kumar este primer acercamiento suyo a nuestra labor como revista académica y confiamos que este sea el comienzo de una rica amistad académica.

En nuestra sección Pensamiento el gran colega latinoamericanista, el Dr. Andrés Kozel, nos presenta un ensayo derivado del Ciclo de conferencias: A 50 años de la Universidad Nacional: pensamiento y praxis de la universidad necesario. Este, reconocido investigador sobre las ideas nos brinda un análisis del pensamiento del recordado antropólogo brasileño, Darcy Ribeiro, pivote en la constitución fundacional de nuestra Universidad Nacional, la cual, precisamente, está en un momento celebratorio de quincuagésimo aniversario. El ensayo de Kozel se titula "Darcy Ribeiro: universidad necesaria y texturas del tiempo", el cual versa acerca de la vigencia en el compromiso de la educación superior latinoamericana, como proyecto político transformador y de justicia social.

En esta misma línea los autores, Miguel Orduña Carson y Diana Roselly Pérez Gerardo nos brindan un análisis cualitativo y cuantitativo sobre las





tesis realizadas entre 1974 y 2020, en el programa de licenciatura en Estudios Latinoamericanos, en la Facultad de Filosofía y Letras, de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). El texto se titula "Por sus tesis los conoceréis. Contribuciones a los Estudios Latinoamericanos desde el Colegio de Estudios Latinoamericanos (CELA-UNAM)" y facilita un panorama sobre los temas de estudio e investigación de interés a lo largo del arco temporal propuesto.

Desde Colombia, la investigadora Lourdes María Díaz Monsalvo propone deconstruir el discurso oficial de la historia con el artículo "No los confundimos con dioses" por medio del análisis del politeísmo ancestral en diversos territorios, desmintiendo la aseveración histórica de que los pueblos originarios confundieron los españoles conquistadores con seres sagrados.

Con el apoyo del Dr. Marco Feoli Villalobos, académico de nuestro Instituto, se generó una propuesta de profundización formativa y debate a partir de temas de coyuntura latinoamericana. Denominada con el título: Los temas de Nuestra América. Ciclo de conferencias y mesas redondas, enmarcada tanto en las actividades de celebración de los 50 años de la Universidad Nacional, y en proyecto académico de nuestra revista, se contó con muy interesantes acercamientos a las realidades más inmediatas de la región por parte de expertos en diversas áreas relacionadas con la política y los derechos humanos. En primera instancia, la profesora Enith Pinedo-Bravo nos facilita el artículo titulado "Perú: la inestabilidad que no acaba" en el cual profundiza sobre la crisis política y social peruana y el impeachment político gubernamental.

El profesor Jesús Sáenz-Solís nos brindó otro excelente análisis. "Lawfare y populismo punitivo: las dos caras en América Latina", en el cual profundizó sobre el giro penal latinoamericano en la política. Esta politización del ámbito jurídico nos dice Sáenz, ha abierto brechas sobre el acceso a la justicia en poblaciones empobrecidas, mediante condiciones de exclusión y represión.

Nuestra América en Femenino inicia su sección con la reflexión del geógrafo latinoamericanista Mauricio Álvarez-Mora con un hermoso ensayo titulado "¿Cómo pintar el mural de una mujer-agua?" Este cuestionamiento encuentra respuesta en la praxis universitaria, tal como la expone el autor, al revelarnos la vida y lucha de Xinia Briceño, en Costa Rica. El impacto en la juventud universitaria inspiró las resistencias



y luchas por el derecho al agua potable, en un poblado costarricense donde, contrario a los discursos oficiales de país verde, este líquido ha sido contaminados por agroquímicos piñeros

Las académicas Maritza Salgado Silva v Fannella Giusti Minotre realizan un análisis plasmado en su artículo "Derechos de las mujeres en el siglo XXI: avances y retrocesos" en donde esbozan un posicionamiento crítico desde la perspectiva feminista. A partir de la revisión bibliográfica de fuentes oficiales a los alcances jurídicos en temas de género brindan su pesquisa sobre los contextos de una sociedad costarricense machista, conservadora y neoliberal.

Para cerrar este número presentamos una Reseña a cargo de una querida colega, de quien admiramos profundamente su trabajo académico. La Dra. María del Rayo Ramírez Fierro, filosofa mexicana, nos propone el artículo de recensión "Empecinado filósofo de la esperanza. Bibliografía anotada de Arturo Andrés Roig. En el centenario de su nacimiento" de la autora Elisabeth Roig, publicado por CLACSO en el año 2022. El estudio bibliográfico, honra la basta producción del fundamental filósofo mendocino por medio del *awaq* de la memoria.

Deseamos que este número de Temas de Nuestra América, Revista de Estudios Latinoamericanos, aporte al diálogo y enriquecimiento del pensamiento crítico desde las diversidades reunidas en un mismo eje.

> Melissa Mendiola-Vásquez Asistente editor

